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Accapu di a reddazzione

Cunflitti 
 

Si ne parla pocu dapoi u fracassu di l’elezzioni aurupee, 
pò legislative, ma perdura a guerra in Ucràinia è trà 
Israele è Palestina.  

In Ucràinia, si multiplichèghjanu i bumbardamenti rùssii, Kiev 
prova à risponde ma sminuìscenu i mezi, arme è omi, è a 
situazione in Amèrica hà da pisà nant’à l’usciu di a guerra. E 
pèrdite militare pè a Russìa còllanu circa 360.000 morti, feriti 
è prigiuneri in dui anni ! È l’affare s’ingattivisce cù quasi una 
millaia di morti à u ghjornu dapoi qualchi mese. Secondu à 
l’Istitutu pè u stùdiu di a Guerra, s’ella cuntinueghja cusì, e forze 
rùssie averanu perdutu più d’un mezu milione di personi in 
Ucràinia da quì à a fin’di l’annata. Per fà un parangone, in 
Afghanistan, avìanu persu 15.000 suldati in 10 anni ! 
Parte ucràiniana, u bilanciu hè tremendu per vìa d’una pupu-
lazione più dèbbule. Ci hè duie volte di più pèrdite rùssie 
ma quatru volta di più abitanti. In principiu di l’annata, 18 % 
di u territoriu era occupatu, 6,4 millioni d’ucrainiani èranu 
spiazzati, è secondu à i rinsignamenti americani, 70.000 sul-
dati sò stati tombi è più di 100.000 feriti. Ci vole à aghjustà 
e pèrdite civile. Omancu 50.000 secondu à parechje fonte, ma 
ci hè pocu contu in e zone occupate.  
In Gazà dinù, cuntinueghja un drama insuppurtèvule… Parte 
di i gazauì si parla di 39.000 morti, frà i quali 14.100 zitelli 
è 9.000 donne. Ci sarebbe dinù più di 89.000 feriti è strup-
piati, frà i quali 12.400 zitelli. Si còntanu torna millaie di spa-
riti probabilmente sutterrati sott’à e case sfundate in un ter-
ritoriu scempiatu. Ci hè dinù 1,9 millioni di ghjente spiazzata 
senz’arrestu un colpu versu u sud, un colpu versu u nordu… 
Parte israeliana, si parla di più di 1500 morti è 7.600 feriti 
dapoi u 7 d’ottobre 2023. Fèrmanu torna 134 ustagi frà i 
quali dui zitelli. L’inchietùdine hè grande dinù pè e donne 
ustage maltrattate, po dassi in cinta avà dopu à 9 mesi di 
detenzione… 
Mà ùn sò i soli cunflitti disgraziosamente. À u Soudan, più di 
8 millioni di personi sò state spiazzate frà e quale 4 millioni 
di zitelli. U cunflittu conta più di 15.000 morti è 25 millioni 
di personi sò minacciate da a fame frà i quali 730.000 zitelli 
in perìculu di morte. Ùn si còntanu più e donne viulentate, 
quelle ch’apparturìscenu avà per vìa di sse viulenze, ùn ponu 
occupassi di ssi ciucci ch’ùn anu micca abbastanza late à dalli 
à sughje. 
Ci sò cunflitti dinù in Libbìa, in Sirìa, à u Yemen (300.000 
morti), in Azerbaïdjan, in Armenìa è in l’Artzak, in Etiopìa, in 
Somalìa… U nùmaru di i cunflitti hè cresciutu di 97 % dapoi u 
2022 è di più di 400 % dapoi u principiu di l’annate 2000.  
A càusa ùn hè solu e tensioni pulìtiche, ecunòmiche è suciale 
di i paesi cuncernati. Ma dinù di u fattu di un desequillìbriu 
di e grande putenze mundiale, occupate à i so pròpii cunflitti, 
in Ucràinia, in Gazà, in Taïwan. E rilazioni sò ingattivite trà 
l’Occidente è a Russìa, fendu cresce a minaccia nuclearia.  
E cuncurrenze ecunòmiche trà China, Stati Uniti, Auropa, 
Russìa… l’incertezza pulìtica dinù, particularmente in Amèrica 
cù e pròssime elezzioni à a presidenza di i Stati Uniti è u 
pesu ch’ellu pò piglià un Donald Trump. In Russìa, tutt’ognunu 
si dumanda induv’ellu si pianterà Poutine dopu à l’Ucràinia ? 
L’instabilità mundiale pesa dinù ind’è l’altri grandi inghjochi di 
a pianetta, frà i quali a lotta contr’à u ciambuttamentu climà-
ticu. U mondu hè insanguinatu è in bullore. Ci hè di chè à dassi 
penseru. n Fabiana Giovannini.

Creatu in 2016, in sèguita à 
un viaghju fattu in Paese 
Gallese cù u sustegnu di u 

deputatu aurupeu Francescu 
Alfonsi… a sumenta hè stata pian-
tata ! Lisandru de Zerbi, Ghjiseppu 
Turchini, frà altri, èranu di stu 
viaghju è cù intusiàsimu è brama à 
più pudè, a riflessione l’hà purtati à 
creà qualchi tempu dopu l’associu 
Praticalingua ! 
In Paese Gallese, in più di e scole 
immersive ci era una mansa d’as-
soci pratichendu l’immersione, per 
sustene l’insignamentu in u tempu 
perisculare, da a cultura à u sport, 
parenti è zitelli assuciati cù insi-
gnanti, animatori è prufessiunali da 
tutte e mamme ! Una dinàmica tre-
menda ch’hà rinvivitu una lingua 
chì si ne murìa, frà u pùblicu u più 
fundimentale : e nove generazioni ! 
 
Praticalingua hè un centru d’am-
parera è di pràtica di a lingua 
corsa in immersione ch’hà st’am-
bizione custì. Natu in Bastia, l’as-
sociu hà apertu case in Corti, 
Muriani (a piaghja), Lìsula (pè a 
Balagna), Siscu (pè u Capicorsu), 
Avretu (in Portivechju) è San 
Fiurenzu (Nebbiu). Conta 500 ade-
renti, decine d’insignanti, 50 attelli. 
U scopu hè di praticà è di tramandà 
a lingua corsa tucchendu tutti i 
pùblichi, sculari o nò, chjuchi o 
maiò. Cù furmazioni, attelli, ma dinù 
cunferenze, cuncerti, spassighjate, 
scambii in giru à un caffè… da 
mette i so « studienti » in situazione 
di praticà in un ambiente piacè-
vule. Stallatu in Bastia in u cun-
ventu Sant’Ànghjulu, l’associu hè 
diventatu un attore maiò di a pulì-
tica di a lingua di a cità, è di a so 
Casa di e lingue. Ne ghjunghje à 
sviluppà un veru prugettu di 
sucietà, aldilà di l’imparera di a 
lingua, di a mùsica, u ballu, u teatru, 

l’altre lingue (s’impara per un dettu 
l’inglese cù u corsu), eccèttera. 
 
Praticalingua sviluppa azzioni 
cum’è Giuventù furmendu l’ani-
matori spurtivi, è intervenendu in i 
club di sport, da pudè tuccà cusì 
decine di millaie di zitelli è 
ghjunghje à una generalisazione 
di a pràtica di a lingua, quand’elli 
ghjòcanu à pallò per un dettu. 
Da mè à tè cuncentra a creazione 
di e risorze pedagògiche à traversu 
un partenariatu cù Canopé. Una 
vuluntà di sparghje a lingua in tutti 
i dumenii induve no bramemu di 
falla campà è di dà materia à l’in-
signanti di Praticalingua. 
Creazione cerca à tuccà u pùblicu 
di l’imprese corse è à riflette incù 
elle à azzioni da sviluppà in giru 
à a lingua corsa cù i so impiegati. 
Terra è Ghjente prupone di mischià 
a scuperta di u patrimoniu natu-
rale o architetturale è a scuperta o 
a pràtica di a lingua. A lingua hè 
un patrimoniu preziosu da priservà. 
Una manera di prupone un turì-
simu di qualità cù cantu, artisgia-
natu, sapèfà nustrale è, ben intesu, 
a lingua cimentu di l’esse corsu ! 
Cum’unu prova à sparte cù d’altri 
paesi cù scàmbii linguìstichi è svi-
luppà à tempu un interessu lin-
guìsticu, culturale, ma ancu ecunò-
micu.  
Tuttu què face parte d’una pulìtica 
di a lingua sviluppata da a cità di 
Bastia, chì si sparghe à tutte e case 
di Praticalingua in Corsica. « Più chè 
un locu, una cumunità, una filu-
sufìa, un prugettu » spieca l’associu, 
« Un locu 100 % cursòfunu induve 
vo pudete stà à sente, dumandà rin-
signamenti o cunsigli è sopratuttu 
mèttevi à parlà corsu à u vostru 
rìtimu ». 
Una dinàmica forte è magnìfica ! 
Forza ! n

L’associ danu forza  
à e nostre lotte

L’associ fàcenu cresce e nostre lotte. Arritti hà apertu quì  
una nova rubrica per salutà u so impegnu è prisentali  
à i so lettori. Sta settimana, parlemu di Praticalingua.

Infurmazione è cunttati : https://praticalingua.corsica

Praticalingua



nu 2852 • 25 di lugliu di u 2024 ARRITTI • 3

Plusieurs dynamiques 
politiques devront 
trouver comment 
rebondir après les 
élections 
européennes et 
législatives qui 
viennent d’avoir lieu. 
Une nouvelle 
séquence s’ouvre 
désormais.

Cap’artìculu
Par François Alfonsi 

Le début d’un nouveau cycle

Pour la seconde moitié de sa mandature 
entamée en 2021, la Collectivité de Corse 
est désormais confrontée à un interlocuteur 

parisien totalement chamboulé. Les contours du 
nouveau pouvoir en gestation en France restent 
très flous, et c’est l’inconnu qui prévaut au niveau 
des différents interlocuteurs sur le dossier corse, 
à l’exception d’Emmanuel Macron, toujours pré-
sident de la République. 
Pour autant, l’accord de Beauvau reste vivant, 
fort des signatures légitimes qui y ont été appo-
sées par le représentant mandaté du gouverne-
ment et par le président du Conseil exécutif de 
Corse qui en avait le mandat largement majori-
taire émanant de différentes forces politiques 
insulaires. 
En fait, « l’accord de Beauvau » est entré depuis sa 
signature dans une nouvelle phase, celle de sa 
mise en œuvre. Elle sera rendue beaucoup plus 
compliquée du fait de cette nouvelle donne poli-
tique. 
Avec ces élections impromptues, il fallait se 
mettre en situation de pouvoir profiter de la 
moindre fenêtre de tir pour mener de nouvelles 
négociations. C’est ce que nous avons réussi à 
faire, même si la perte du siège de Jean Félix 
Acquaviva a affaibli la représentation parlemen-
taire du « camp autonomiste ». Cependant, avec 
deux députés sur quatre, et un sénateur sur deux, 
nous restons présents et bien représentés.  
Comment cela pourrait-il évoluer ? En théorie, 
rien n’empêche Emmanuel Macron de déclen-
cher la réforme constitutionnelle pour laquelle il 
s’est engagé le 27 septembre 2023 lors de son 
discours à Aiacciu. En pratique, il ne le fera cer-
tainement pas avant qu’une certaine stabilité ne 
soit revenue à l’Assemblée nationale. Mais il se 
peut aussi que l’on se dirige vers une nouvelle 
dissolution dans un an ! Et plus le temps passe, 
plus une remise sur les rails du processus de 
Beauvau serait compromise.  
Un autre cycle doit être analysé, celui qui a 
conduit les nationalistes à la tête des institutions 
de la Corse à partir de 2016, et à s’y maintenir 
depuis. Car, depuis quatorze ans, c’est la pre-
mière fois que le mouvement nationaliste marque 
un recul dans une élection en Corse. 

En 2010, la liste Femu a Corsica conduite par 
Gilles Simeoni avait renversé le leadership au 
sein du mouvement nationaliste, jusque-là détenu 
par le Lutte de Libération Nationale qui était seule 
représentée à la table de négociation de Lionel 
Jospin quelques années plus tôt. 
Ces années d’opposition ont préparé l’élection 
suivante, celle des municipales de 2014 et la 
première grande victoire électorale aux munici-
pales à Bastia. Il a été alors montré que l’hésita-
tion de nombreux Corses à soutenir un mouve-
ment nationaliste dominé par une tendance 
radicale pouvait être levée dès l’instant que le 
mouvement modéré, représenté par Gilles 
Simeoni, était à la barre. 
L’opinion corse a ensuite rapidement été majo-
ritaire à se reconnaître dans le message autono-
miste : 35 % en 2015, année de l’arrivée aux res-
ponsabilités, 56 % en 2017 lors de l’installation de 
la Collectivité unique issue de la fusion des dépar-
tements et de la Collectivité territoriale, 68 % en 
trois listes en 2021, consolidant une base majo-
ritaire indéniable qui a permis que s’ouvrent les 
portes du dialogue qui ont conduit à l’accord de 
Beauvau.   
Les élections du mois dernier ont donc marqué 
un certain recul après des années de progres-
sion rapide et continue. Ce recul n’est pas dra-
matique, mais il faut s’en préoccuper. 
L’opposition idéologique aux nationalistes 
redresse la tête après dix années très difficiles 
pour elle. Une nouvelle génération entre en poli-
tique qui n’a pas connu « la Corse d’avant ».  
Une désillusion se fait jour sur les performances 
des politiques territoriales qu’il faut veiller à amé-
liorer. La situation économique reste fragile et 
l’angoisse existentielle du peuple corse perdure 
face à l’érosion de sa langue et à la dépossession 
provoquée par la spéculation foncière. Enfin, l’im-
portance du vote en faveur du Rassemblement 
national et de ses candidats inconnus, même s’il 
n’est pas spécifique à la Corse, est le marqueur 
d’un désarroi important de l’électorat insulaire. 
Un nouveau cycle de consolidation doit donc 
s’ouvrir, en sachant que l’interlocuteur du dossier 
corse à Paris est insaisissable, et qu’il pourrait 
l’être encore pour une longue période. n
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SaluteSalute

Enfin un nouvel hôpital à Bastia ! 
 
Il ne l’a jamais caché, c’est l’une de ses priorités depuis que Michel Castellani a été élu député de Haute-Corse dans la 
première circonscription, et voilà qui est fait : le chantier du nouvel hôpital de Bastia vient d’être annoncé… enfin !

La phase 2 consistera en la reconstruc-
tion de toutes les autres activités sur le 
site du Labretto. Elle fera l’objet d’une ins-
truction ultérieure ». 
« Le projet de construction d’un nouvel 
hôpital à Bastia validé en son principe et 
en sa première phase opérationnelle par 
l’ARS et le Gouvernement : un combat 
mené collectivement (élus, syndicats, usa-
gers, personnels) sans relâche depuis des 
années, pour cette victoire à confirmer, et 
à prolonger par un CHU pour la Corse ! » 
a commenté pour sa part le président du 
Conseil exécutif qui se réjouit de la nou-
velle sur les réseaux sociaux. Car le 
combat pour un CHU se poursuit et il ne 
serait que logique de le voir s’implanter 
à Bastia. 
Le courrier confirme « la renonciation au 
projet de réhabilitation lourd et structurel 
des services de Falcunaghja » actuels. Pour 
autant, le site continuera d’être exploité 
et donc « fera l’objet de travaux d’amé-
nagement et de rafraîchissement pour 
améliorer les conditions de prise en charge 

C’est un courrier en date du 18 
juillet 2024 du centre hospitalier 
de Bastia qui l’affirme : « Nous 

avons le plaisir de vous annoncer la vali-
dation du financement de la phase 1 du 
projet de reconstruction à terme du Centre 
Hospitalier de Bastia » ! 
« Un succès collectif inestimable » a com-
menté Michel Castellani, « le résultat 
d’une pression continue sur tous les 
ministres (et 14 interventions orales, 3 
écrites, 4 réunions au ministère, plus 
Elysée, Beauvau, Matignon…). Je suis fier 
d’avoir été de ceux qui ont combattu ». 
On ne peut le lui enlever, ce succès est 
en grande partie le résultat de son opi-
niâtreté et de sa combattivité sur cette 
revendication portée depuis maintenant 
plusieurs décennies par politiques, pro-
fessionnels et syndicats. Michel 
Castellani n’a jamais renoncé : « j'ai 
assumé la partie parisienne, en mettant 
une forte pression sur tous les ministres de 
la Santé. Il fallait arriver à ce résultat, et 
maintenant il faut passer aux actes. Mais 
je suis très heureux en ce moment » ! 
Le courrier annonce que la « recons-
truction est projetée en deux phases » : 
« La phase 1 consiste : 
- En l’acquisition d’un foncier situé au 
lieu-dit « Labretto » destiné à la recons-
truction à terme de l’ensemble des acti-
vités du Centre Hospitalier de Bastia (site 
de Falcunaghja, site de Toga et activités 
délocalisées. 
- En la construction : 
. des services déployés sur le site de Toga 
(EHPAD, USLD, pédopsychiatrie) 
. des services déployés dans le bâtiment 
Braccini (psychiatrie, soins médicaux et 
de rééducation, plateau technique de 
réadaptation complet) et de la rééduca-
tion de cardiologie. 
. de la cuisine centrale. 
- En la relocalisation de la salle de régu-
lation et de certains locaux du SMIR sur 
le site de Falcunaghja. 

des patients et de qualité de vie au travail 
des professionnels ». Le déménagement 
des services du bâtiment Braccini « libé-
rera des espaces au profit des activités 
demeurant sur Falcunaghja » informe 
encore la direction de l’hôpital. 
Le chantier devrait durer 10 ans pour 
un coût estimé aujourd’hui à 66 millions 
d’euros. « La première phase s’étalera sur 
une période de 5-6 ans et le projet global 
coûtera bien plus cher » annonce le direc-
teur de l’hôpital de Bastia, Christophe 
Arnould. « C’est ce projet global qui devrait 
nous amener sur une exploitation qui, à 
terme, verra naître le nouveau site. Nous 
visions 10 à 12 ans pour faire sortir de 
terre le site principal. Pour ce qui est de 
l’actuel hôpital de Falcunaghja, celui-ci 
devra être maintenu en fonctionnement 
et il sera accompagné, aménagé, rafraîchi 
et agencé. » 
L’annonce officielle est faite. Ne reste 
plus qu’à y donner une suite concrète. Et 
la Corse entend bien veiller à ce qu’elle 
soit effective. n  F.G.

Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu

Michel Castellani 
aux côtés des 
syndicats pour 
demander un nouvel 
hôpital à Bastia 
(photo d’archives).
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par François Joseph Negroni

mo parèU

Comment survivre 
dans un monde 

aussi fragmenté ? 
 
 

Il ne se passe pas un jour sans voir 
passer une information des plus 
déprimantes. Le conflit russo-ukrainien, le 

conflit israélo-palestinien, le conflit sino-
états-unien, et peut-être avant cela le conflit 
sino-taïwanais. L’Union européenne se délite 
au profit du populisme. La France entre des 
deux pieds dans une situation politique et 
financière aux abysses de la Ve République. 
Que va-t-il nous arriver ? Une nouvelle 
pandémie ? Un conflit mondial ? Ce qui est 
sûr, c’est que nous entrons inéluctablement 
dans un changement d’époque. Nous y 
sommes préparés, cela existe depuis 
l’Antiquité. La puissance dominante 
mondiale incontestable se voit de plus en 
plus contestée. Le challenger monte, 
jusqu’à trouver une issue dans un conflit, 
généralement armé, donnant la carte du 
nouvel ordre mondial. 
Et dans tout cela, il faut se faire une place. 
Un afflux massif de personnes arrivant sur 
nos terres ne permet plus à nos jeunes de 
se loger. Un déni de démocratie des plus 
sombres ne nous permet pas de nous doter 
d’une autonomie plébiscitée dans les urnes 
par les Corses. La vie est de plus en plus 
chère pour notre peuple. Nos villages 
meurent. Notre histoire et notre langue se 
perdent. Nous pouvons encore entendre au 
XXIe siècle « vous êtes trop diplômés pour 
travailler en Corse ». 
À cela une seule réponse, pour tous ceux 
qui croient encore à ce pays. Pour tous ceux 
qui sont baignés par la Corse de Pasquale 
Paoli. Pour tous ceux qui ne veulent pas 
pleurer la Corse d’hier mais bien construire 
celle de demain. À tous ceux-là, un seul 
mantra, une seule voie, l’exemplarité. 
Parlate corsu, campate corsu, amparate a 
vostra storia, siate esemplari in u cutidianu. 
Les temps difficiles créent des Hommes 
forts, dit l’adage. Allora avà, tocca à noi. n

FestiBallu 2024, in Corti u 27 è u 28 di lugliu 

Tutti à a festa di u viulinu ! 
 

Dopu à trè anni d’impedimentu cù a crisa Covid, 
FestiBallu, a festa di u viulinu di a Federazione 
Tutti in Piazza, hè di ritornu ! Site tutti invitati u 
27 è 28 di lugliu in Corti per festighjà u ballu è 
e mùsiche à ballà di Corsica cù invitati irlandesi 
è scuzzesi. Puderete ballà quadrigli è altre 
mazurca, scottishes è polkas, pò ci serà da 
beie è da manghjà, da sparte inseme gioia è 
amicizia ! Eccu u prugramma.

 
 
 

 
 
Sàbatu u 27 di lugliu 

n Après midi, dans la salle de 
convivialité du musée. 
. 16h - Conférence de Minicale dans la 
salle de convivialité du musée de la Corse, 
sur l'histoire du quadrille  
et quelques autres danses du 19e s. 
. 17h - Info et questions sur le nouveau 
diplôme d'État de musiques et de chants 
traditionnels de Corse et de la 
Méditerrannée. À partir de septembre 
prochain, les étudiants pourront suivre un 
cursus diplômant de professeur de musique 
et chants traditionnels de Corse et de 
Méditerranée. La formation sera pilotée par 
l'Université de Corse et l’Institut 
d’enseignement supérieur de la musique 
d'Aix-en Provence. C'est aussi un choix 
politique validé par l'Assemblée de Corse. 
Les intervenants porteurs de ce projet ont 
tous été invités pour répondre aux 
interrogations. 
. 18h30 - Apéritif d'ouverture du 
FestiBallu. 
 
n Soirée, sur le parvis du musée. 
. 21h - Le Tàlcini Orchestra. Ange 
Lanzalavi, Minicale, Antoine Marie Leonelli, 
Antoine Luciani, Dominique Bacchioni et 
Michel Buresi. 
C'est un ensemble de mandolines qui est 
né de l’envie de remettre cet instrument au 
premier plan. Cette formation tient, à 
travers son répertoire, à illustrer le contexte 
méditerranéen dans lequel la Corse a puisé 
différentes influences, tout en s’autorisant 
à interpréter des pièces issues de traditions 
plus éloignées. 

. 22h - Invité : l'Écosse pour le grand 
bal. David Morrison à l'accordeon, Iain 
Bayne aux percussions et Douglas 
Ballantines au violon (fiddle), trois 
musiciens écossais venus de Glasgow et 
Edimbourg pour les musiques. 
Un Ceilidh c'est un grand bal de danses 
collectives traditionnelles accessibles à 
tous. En carrés, en ronde, en files, tous les 
dispositifs peuvent être adoptés. Sous la 
conduite de Karin Ingram, les danseuses et 
danseurs se mettent en place, débutants 
comme plus avertis, il suffit d'écouter les 
consignes et le miracle s'accomplit ; 
Dashing white sergeant, Strip the willow, 
Canadian barndance,et tand d'autres 
n'auront plus de secrets pour vous. 
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n Après midi, dans la salle de 
convivialité du musée. 
. 16h30 / 18h - Workshop de set 
dancing dans la salle du musée. 
Uniquement pour danseurs confirmés, mise 
en place du Corsican Set. 
 
n Soirée, sur le parvis du musée. 
. 21h - Invité : l'Irlande pour le Ceili. 
Avec nos amis musiciens de Dundalk : 
Seamus et Fidelma Ballew ; plus au Câllage 
Padraig Mc Eneany, accompagné pour faire 
danser tout le monde de Roisin McEneany 
et Mary Conboy. 
Le set dancing c'est la danse des bals 
irlandais. Ce sont des quadrilles, comme le 
nôtre mais préprogrammés, chaque zone ou 
village avaient son set, et ceux-ci ont tous 
été conservés et dansés mais nous 
pratiqueront aussi des danses collectives 
qui ont moins besoin d'apprentissage. 
. 22h30 - Place aux quadrilles corses 
et autres danses collectives ; avec les 
musiciens de Tutti in Piazza : Minicale, 
Laurence Felici, Battì Paoli, et Laurent 
Barbolosi. n



Pour commencer, dis-nous ce que tu fais 
aujourd'hui ? Où en es-tu de tes 
études ? 

Aujourd’hui je suis étudiante en sciences 
politiques, je termine juste ma seconde 
année de Bachelor.  
 
Surprenante opportunité qui t'a menée au 
métier d'actrice... comment as-tu vécu cette 
expérience de faire partie d'une équipe de 
tournage ? 

J’ai adoré, c’était une expérience hors du 
commun et humaine par-dessus tout. Et 
puis on a tendance à penser que l’équipe 
se limite à ce que l’on voit à l’image mais 
elle est bien plus vaste que ça. Ce qui m’a 
frappé et plu par-dessus tout, c’est la façon 
dont les différents postes travaillaient, 
s’agençaient dans le processus de création. 
 
Ta rencontre avec Thierry de Peretti ? 
Nous nous sommes rencontrés lors du 3e 
tour de casting il me semble. Il m’a fait 
improviser et il jouait lui aussi ; Julie Allione, 
la directrice de casting, filmait. Puis nous 
avons travaillé ensemble pendant 2 ans, il 
m’a appris énormément et m’a fait décou-
vrir beaucoup de choses dont le jeu.  
 
Le film a-t-il été bien accueilli à Cannes ? 
Comment as-tu vécu ce moment ?  
Oui très bien ! C’était très fort puisqu’il s’agis-
sait de la première projection publique. 
Pour ma part, j’avais vu le film une semaine 
avant mais on ne regarde jamais le même 
film, certainement pas lorsqu’il y a du 
monde autour. Il y avait quelque chose de 
très fort dans les réactions des gens, les 
entendre rire ou bien se taire c’était les 
entendre recevoir.  
Au-delà de ça, c’était aussi les retrouvailles 
avec une grande partie de l’équipe ! Et puis 
dans la salle il y avait certains proches pré-
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Clara Maria Laredo, premier rôle dans « À son image » de Thierry De Peretti 

« Une expérience hors du commun,  
humaine par-dessus tout » 
 
Le dernier film de Thierry De Peretti, « À son image », inspiré du roman de Jérôme Ferrari, sortira dans les salles en septembre 
prochain. Beaucoup ont déjà pu le découvrir à travers les différentes avant-premières, à Bastèlica, à Aiacciu. Il sera également 
diffusé à Lama le 2 août (Festival), à Portivechju le 9 (Galaxy), à Bastia (Régent) le 18, et pour finir à Paris le 2 septembre 
(UGC Ciné Cité Les Halles). Arritti en parlait la semaine dernière1. Nous avons interrogé cette semaine Clara Maria Laredo qui 
tient le premier rôle dans le film qui retrace l’histoire d’une jeune photographe au cœur de la tourmente nationaliste des 
années 2000.  
Elle est par ailleurs collaboratrice d’Arritti, et c’est à l’occasion d’un article où elle rendait compte du précédent long-métrage 
de Thierry de Peretti, « Enquête sur un scandale d’État » qu’elle relève le pari de répondre au Casting du prochain film. 
L’occasion aujourd’hui de la présenter à nos lecteurs. Clara Maria est la fille de notre ami Norbert Laredo, disparu il y a deux 
ans. Jeune femme engagée, révoltée par la montée de l’extrême-droite, elle a signé une tribune avec une amie, Davia Maria 
Leccia, dans l’entre-deux tours des élections législatives qu’elles ont proposé à la signature de partis politiques, syndicats, 
associations et personnalités2. Une réaction saine de jeunes corses qui nous laisse des raisons d’espérer en l’avenir.

Les prochaines dates 
2 août | 21h15  
Lama - Piscine  
Projection sous les étoiles 

9 août | 20h30  
Portivechju - Galaxy 

18 août | 19h  
Bastia - Régent 

2 septembre | 20h15  
Paris - UGC Ciné Cité des Halles
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sents pour l’occasion ! Tous ces éléments 
combinés ne pouvaient que donner 
quelque chose de fort ! 
 
Alors que le film commence à être découvert 
dans les salles, y compris en Corse, te voilà 
propulsée aussi au niveau médiatique... 
comment tu gères ? 

Je ne saurais pas vraiment répondre je 
réponds aux questions que l’on me pose 
lorsque je les juge intéressantes.  
 
Qui est Antonia... qu'est-ce qui te lie à elle 
pour que tu sois finalement retenue pour le 
premier rôle ? 
C’est plus à Thierry qu’à moi de répondre 
à cette question. Je suppose que nous 
sommes toutes deux définitives et caté-
goriques et on nous accuse toutes deux, 
à tort, d’être de mauvaise foi. 
 
Tu t'intéresses à la politique, et on vit des 
bouleversements en ce moment... Les gens 
doutent, on assiste à la montée des 
extrêmes, on vit une crise de régime en 
France et l'Europe vit aussi des crises 
multiples, la guerre est à nos porte... 
comment tu vis tout ça du haut de tes 21 
ans ?  

Je suis très inquiète comme beaucoup, les 
jeunes et les moins jeunes d'ailleurs sont 
autour de moi majoritairement dans mon 
cas. Cette polarisation extrême est très dan-
gereuse pour les minorités, pour la démo-
cratie, pour les gens et pour la Corse. Il ne 
s’agit que d’une instrumentalisation très 
adroite de la méconnaissance. Un beau 
programme aux envergures faussement 
sociales véritablement dangereuses. Qui 
loin de venir en aide aux plus défavorisés 
joue avec la peur pour instaurer le plus 
autoritaire des régimes démocratiques. 
 
Tu as pris justement avec des amis 
l'initiative d'une Tribune entre les deux tours 
des élections législatives. Pourquoi ? Quelle 
suite attendez-vous ? 

Notre tribune avait un double objectif :  
celui d’informer sur les risques d’une telle 
élection et ses enjeux, de décortiquer le 
programme du RN de façon à tenter de 
conscientiser au mieux. Et celui d’unir en 
Corse, derrière cette menace qu’est l’ex-
trême droite, le plus d’organisations poli-
tiques, syndicales, associatives et de per-
sonnalités que possible. 
 
Quels sont tes projets ? Va-t-on te revoir 
dans les salles ? 
Seul dieu le sait… n 

1. https://arritti.corsica/cultura/en-salle-en-septembre/ 
2. https://arritti.corsica/sucieta/inno/

La Kanaky/Nouvelle Calédonie  
n’est pas un territoire français 

Colonisé en 1853 par la France, l’ar-
chipel de Kanaky / Nouvelle-
Calédonie est, depuis fin 1986, 

réinscrit sur la liste des territoires à déco-
loniser établie par l’ONU. C’est un « ter-
ritoire non-autonome », selon l'article 73 
de la Charte des Nations unies. L’ONU 
reconnaît le droit à l'autodétermination 
« interne » au peuple Kanak de Nouvelle-
Calédonie, en tant que population 
autochtone bénéficiant d'une protection 
juridique particulière. Le territoire relève 
du droit international et est « sous res-
ponsabilité française ». La France n’est 
que puissance administrante et doit 
rendre des comptes à l’ONU jusqu’à 
l’aboutissement du processus de déco-
lonisation. 
Le processus de décolonisation s’est tra-
duit par différents accords suite à la 
période sanglante des années 80, dont 
le dernier, l’accord de Nouméa, dans 
lequel le FLNKS (Front de Libération 
National Kanak et Socialiste) est une des 
parties, devait mener au bout de trois 
référendums à l’autodétermination et à 
l'indépendance. 
 
Un référendum volé 
De fait, contre les attentes du gouver-
nement et des anti-indépendantistes, 
lors du deuxième référendum en 2020, 
l’indépendance ne s’est jouée qu’à 9.000 
voix. L’État français a pris peur et a 
imposé le troisième référendum du 12 
décembre 2021 en pleine pandémie de 
Covid, et cela malgré la demande una-
nime de report de l’ensemble des cou-
rants indépendantistes. Ils ont donc 
appelé à la non-participation, très lar-
gement suivie. Le peuple Kanak ne s’est 
donc pas exprimé « dans le respect de sa 
volonté libre et authentique ».  

Loi sur le dégel du corps électoral :  
la goutte d’eau de trop 
L’État français, a fait reporter les élec-
tions provinciales avec une première loi 
organique, pour pouvoir imposer le 
dégel du corps électoral et faire entrer 
près de 25.000 nouveaux électeurs, 
principalement métropolitains. 
Le passage en force de cette loi a fait 
monter les tensions dans le pays.  
 
Répression coloniale  
et milices racistes 
L’archipel a été militarisé avec l'arrivée 
de milliers de gendarmes, dont le GIGN, 
en plus des 4.000 militaires déjà pré-
sents. Des milices racistes et armées 
agissent en toute impunité en tirant sur 
des manifestants indépendantistes, assas-
sinant des jeunes Kanaks et occasion-
nant de nombreux blessés.  
Ces morts s’apparentent à des exécu-
tions extrajudiciaires. La fin des milices, 
leur désarmement et une enquête de 
l’ONU sont une nécessité. 
La suspension de la loi sur le dégel du 
corps électoral, imposée par le soulè-
vement de la jeunesse Kanak et la dis-
solution de l’Assemblée nationale n’est 
qu’une étape : il faut l’abroger.  
Les 11 dirigeant es de la CCAT ont été 
mis en examen (…). Cinq d’entre eux 
sont déportés en France et placés à l'iso-
lement. Deux militantes après avoir été 
emprisonnées sont aujourd’hui assignées 
à résidence en France loin de leurs 
familles et enfants. 
Nous demandons de prendre position 
pour la libération immédiate des mili-
tants arrêtés, et de s’engager à soutenir 
l’ouverture d’un véritable dialogue pour 
un accès garanti à l’indépendance qui 
seul peut faire revenir la paix. n

Kanaky 

Un appel à l’ouverture  
d’un véritable dialogue 
 
Une tribune a été rendue publique pour demander la 
libération des militants kanak emprisonné∙es en Nouvelle 
Calédonie et pour certains incarcérés en France, à 
17.000 km de chez eux, de leurs familles et de leurs 
avocats. Elle est signée par de nombreux syndicats, 
associations, et par plus de 140 personnalités dont José 
Bové et François Alfonsi, ex-parlementaires européens, et 
aussi des écrivains (Patrick Chamoiseau, Annie Erneaux, 
Etienne Balibar,..) et de nombreux universitaires. 
En voici les principaux extraits.
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parfois qu’elles ont croisé le même bour-
reau, leurs souffrances et leur sincérité 
interpellent et convainquent d’un sys-
tème monstrueux et de la nécessité de 
le combattre. 
 
Le film démarre sur un extrait d’une 
émission d’Elise Ducet sur le plateau 
de France 3 en 2000, où il est affirmée 
l’existence de cassettes avec « mort d’en-
fants réelle » qui se vendent à prix d’or, 
« c’est un marché lucratif ». Les témoi-
gnages suivent crescendo dans l’horreur 
et le sadisme. Les bourreaux sont pro-
tégés, les dénonciateurs sont mis à 
l’index. Les participants à ces réseaux 
pédocriminels occupent « des postes  
très importants »… certains « de puissance 
mondiale ». 
« Ces femmes dont vous allez découvrir les 
histoires, sont des femmes dans les nuits 
les plus noires. Elles sont inclassables, indé-
finissables comme tous ces mômes qui 
arrachent l’âme… » Elles ont « pour seule 
boussole leur instinct de survie pour effacer 
les viols et continuent leur galère pour avoir 
vécu l’enfer » prévient le documentaire. 
L’enfer, c’est le mot. On se dit subite-
ment qu’il est bien sur terre avec de tels 
psychopathes. 
Enfants de la DDASS, enfants placés, vic-
times d’incestes ou encore vendus par 
leurs parents à des réseaux pédocrimi-
nels, ces femmes ont toutes le parcours 
d’enfants vulnérables, ceux que l’on ne 
croit pas. Elles ont voulu « briser le silence » 
et se sont réfugiées dans la vérité pour 
en sortir, et « faire changer les choses ». 
Parmi elles aussi, deux mères racontent 
leurs expériences avec une police et une 
justice défaillantes qui malgré des 
preuves flagrantes et le témoignage de 
leurs enfants, au lieu de les protéger, les 
mettent en accusation et remettent leurs 
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Abonnez-vous
en ligne !

L’information livrée chez vous 
toutes les semaines.

« Les survivantes » film-documentaire de Pierre Barnérias 

Témoins de l’abominable 
 
Sorti en salle le 15 mai, il était programmé au Régent à Bastia ces 20 et 
21 juillet. Arritti s’y est rendu ce dimanche. On en ressort bouleversés.

enfants à leurs bourreaux… Elles ne sont 
pas prises au sérieux et c’est très grave 
car pour lutter contre un problème il faut 
d’abord sortir du déni. 
 
Tentatives de suicide, amnésie, corps 
qui témoignent avant que les souvenirs 
ne reviennent, long processus pour 
retrouver la mémoire et prendre 
conscience qu’on est une victime, toutes 
ces femmes ont vécu le même chemin 
de rédemption. On se demande com-
ment elles ont pu se relever de telles 
abominations. 
Ceci dit, les témoignages sont livrés pêle-
mêle rendant parfois confus le docu-
mentaire qui n’est pas une enquête, il 
ne livre pas de preuves, ni de démons-
trations poussées, et conclut à la per-
versité de réseaux francs-maçons s’adon-
nant à des rituels sataniques sans réelle 
investigation sur ce sujet. Cette construc-
tion sans démonstration entache la véra-
cité des témoignages et c’est préjudi-
ciable au problème de fond, celui – bien 
réel – de l’existence de réseaux pédo-
criminels qui maltraitent avec horreur 
des enfants, particulièrement des enfants 
sans protection, enfants d’immigrés ou 
étrangers ou issus des services de l’Aide 
sociale à l’enfance, et celui aussi de tout 
un système policier et judiciaire défaillant 
dans la lutte contre la maltraitance des 
enfants. Pour Pierre Barnérias il s’agis-
sait surtout de « faire parler de ce sujet, 
créer un électrochoc et en même temps 
toucher les gens au cœur avec des témoi-
gnages d’une authenticité rare » confiait-il 
récemment. 
Une seule certitude : il faut dénoncer 
cette barbarie, punir les coupables quels 
qu’ils soient, et faire de la protection de 
l’enfance une vraie priorité politique. n 
Fabiana Giovannini.

Pierre Barnérias est un réalisateur 
controversé depuis « Hold-up », son 
documentaire qualifié de « com-

plotiste » sur la pandémie de Covid-19. 
Une chose est sûre, il bouscule les 
convenances et les discours établis.  
Cette fois il présente le témoignage  
de huit femmes victimes de réseaux  
pédocriminels.   
 
Il faut voir ce film. Il faut s’armer au 
préalable de courage. Mais il faut le voir. 
La pédocriminalité n’est pas à la marge, 
on le sait depuis au moins 50 ans. Il 
existe des abominations sur des enfants. 
On le sait. Partout dans le monde, il 
existe des réseaux pédocriminels, on le 
sait aussi. Ce qui donne une ampleur 
terrible au phénomène. Mais même ceux, 
trop rares, qui dénoncent, même ceux 
qui parlent, ont une retenue et ne 
détaillent pas. Depuis que les langues 
se sont déliées sur la maltraitance des 
enfants, l’inceste, les abus sexuels, depuis 
les enquêtes très sérieuses surtout qui 
ont été rendues publiques, celle de la 
CIASE au sein de l’église, puis celle de la 
CIIVISE* présidée par le juge Durand, on 
ne peut plus douter de l’existence de 
ces horreurs où l’on viole, torture, et par-
fois tue des enfants, et de très jeunes 
enfants. Aucun milieu n’est épargné, la 
religion, le monde politique, le monde du 
sport, le monde médical, au cœur même 
des familles, l’innocence est martyrisée 
à un point tel qu’il est difficile de l’ima-
giner. 
Pierre Barnérias va au-delà de la dénon-
ciation du problème. Il fait entrer de plein 
fouet dans le problème. En livrant les 
témoignages crus de ces femmes, il 
détaille jusqu’au sordide les tortures 
qu’elles ont subies. On ne peut pas en 
ressortir indemne. On peut difficilement 
douter même si on le voudrait. Ces 
femmes-victimes ne se connaissaient 
pas avant qu’elles ne livrent leur témoi-
gnage. Leur concordance, la découverte 

SucialeSuciale

* CIASE : 
Commission 
indépendante sur 
les abus sexuels 
dans l’Église 

CIIVISE : 
Commission 
indépendante sur 
l’inceste et les 
violences 
sexuelles faites 
aux enfants.
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Demain fin du 
1er tour, fête 
du travail, fin 

de la première 
semaine qui a laissé 
éberlués votants et 
leaders politiques. 
La Corse vote à 

droite, dit-on. Mais à l’extrême, pour un FN 
même après le lifting opéré par la fille de Jean-
Marie Le Pen, qui l’eût cru ? Marine y distance 
Emmanuel Macron largement. Le verdict du 
Peuple souverain est à respecter, il ne peut 
être rectifié que par le suffrage universel. 
Cris étranglés des chapelains politiques hexa-
gonaux ou insulaires : « il faut l’arrêter !… le fas-
cisme ne doit pas passer… » et certains de rap-
peler qu’Hitler est arrivé au pouvoir par 
élections… 
Si Marine est dans un fauteuil au bas du perron 
de l’Élysée, à qui la faute ? 
Comique si on pouvait être un simple obser-
vateur. Les « partis » de retour ont récupéré la 
Constitution de De Gaulle érigée contre eux. Ils 
sont parvenus à la faillite du système jacobin. 
Ils l’ont sclérosé, rendu incapable de s’adapter 
aux évolutions accélérées de la planète. Il s’ef-
fondre sous nos yeux. Carriéristes, énarques, 
grandes écoles… une nomenclature circulant 
dans le char de l’État d’un palais de la 
République à l’autre, loin des citoyens ordi-
naires, tirent les ficelles de tous les étages de 
la pyramide auxquelles les « notables », rats des 
villes ou des champs, s’accrochent pour se 
maintenir ou les rejoindre à Paris. Les citoyens, 
gavés de promesses non tenues, le ras-le-bol 
dans toutes les couches sociales, ils n’en veu-
lent plus. 
  
Pour la droite, les entreprises créent l’em-
ploi mais trop de charges handicapent la com-
pétitivité qui dépasse les frontières, et les bas 
salaires ou le noir des émigrés, on ne le dit 
pas, sont utiles… 
Avec le regroupement familial « humaniste » 
on pensait pouvoir les intégrer dans la 
République égaux quelles que soient la cou-
leur de la peau, l’origine, la religion, la culture. 
La plupart ont été ghettoisés dans les cein-
tures des grandes villes, vite peuplées de 
« beurs », fortement chômeurs, en rébellion 

sociale, et de plus aigris par l’humiliation de 
leurs géniteurs qui, vainqueurs de leurs colo-
nisateurs d’hier, sont obligés de venir manger 
dans leurs mains. Certes quelques-uns réus-
sissent leur intégration républicaine souvent 
brillamment. Les arrivées d’émigrés sont trop 
importantes par rapport à l’offre d’emploi insuf-
fisante pour les habitants de longues dates. 
Quand le taux sature la capacité d’accueil, le 
problème est politico-économique. L’agitation 
des grands principes ne sert qu’à habiller la 
polémique partisane des idéologies. 
On devrait pénaliser sévèrement le travail au 
noir et donner les mêmes salaires à travail 
égal, les mêmes égards… La non maîtrise des 
flux conduit à augmenter les charges, les coti-
sations, et bride les salaires de tous ceux  
qui gagnent leur vie en travaillant et non en 
spéculant. 
L’Europe sociale étant une velléité pour le 
moment, les ouvriers qualifiés d’Europe centrale 
(Polonais, Roumains…) recrutés par des agences, 
viennent depuis quelques temps concurrencer 
les ouvriers et les artisans nationaux. 
Le paysage humain change sur les chantiers 
mais aussi dans la rue, ils ont leurs cafés pour 
se rencontrer, leurs mosquées pour prier… Ils 
s’entraident pour élargir leur assise dans la 
société et pour recevoir ceux des leurs qui 
rêvent de les rejoindre. Rien d’amoral. Il n’em-
pêche que cela devient un problème politique 
démographique et économique. Comment 
accueillir avec justice et équité ? Comment par-
tager les richesses quand la République est en 
mal de le faire pour les siens ? 
La gauche elle-même peine sur l’emploi tout 
en alléguant des motivations différentes. Pour 
le partage des richesses, une fois au pouvoir par 
l’alternance républicaine, elle fait de la sociale 
démocratie et tourne le dos à un socialisme 
radical. Elle augmente les impôts et les taxes 
« indirectes » payées par tous aux mêmes taux, 
riches ou pauvres, et qui grèvent le PIB. 
 
Gauche et droite empêtrées de même en 
ce qui concerne l’Europe. 
Pour la droite, elle assure un marché intérieur 
et la paix inconnue avant elle. 
Pour la gauche, elle garantit la paix, certes, 
mais libérale, elle enrichit les riches et appau-
vrit les pauvres. Sa copie est à revoir. Or elle 

est en construction, chaque pays la veut à 
condition d’en tirer parti sans avoir à payer 
trop l’addition. 
Trop longue à faire, elle finit par lasser les 
négligés du développement économique. Les 
gouvernants se camouflent derrière la bureau-
cratie de Bruxelles anonyme qui leur sert de 
bouc émissaire alors que c’est eux qui décident 
ou pas. 
Être souverain en rétablissant les frontières est 
le credo de Marine Le Pen et de Dupont-
Aignan. Il faudrait renégocier les traités à 27… 
Marine ramasse bon nombre de mécontents de 
droite et de gauche qui la votent contre leurs 
dirigeants. Vote sanction contre eux et leur 
système usé et impuissant à affronter la crise 
planétaire, contre des élus discrédités par les 
« affaires » et des profits douteux qui font les 
délices des médias. 
La victoire de Marine au premier tour s’est 
faite sur les déchets accumulés par le monde 
politique suite aux changements de la mon-
dialisation qui s’est accélérée et à émigrations 
massives au point que Trump veut son mur 
au Sud et que, dans les Balkans, les murs se 
réalisent et s’étendent. Le discours de Marine 
dans ce tumulte et cette incertitude exaspérée 
a la force de la simplification extrême : l’Europe 
empêche notre souveraineté et rend béants 
nos territoires pour tous les émigrés d’Afrique 
et d’Europe ? – On boucle, on se protège et le 
baston pour les troublions de Daesh et autres… 
or le monde est de plus en plus connecté, tout 
interfère. 
  
Nos élus natios devraient retenir la leçon 
que leur progression jusqu’aux commandes 
de la CTC, institution bâtarde en regard de 
l’objectif historique, est due à l’effondrement  
du système des clans concomitant de celui 
des jacobins de Paris révélé par l’élection  
présidentielle. 
Si les Corses soutiennent Marine et Dupont-
Aignan, lui qui a réfuté clairement les demandes 
du Padduc, cela signifie que beaucoup ont 
voté natios par rejet, par colère sans bien com-
prendre les causes et les enjeux de la survie du 
Peuple corse. 
Quoi qu’il en soit du second tour, nos élus 
doivent traiter leurs déchets et ceux de la 
saison touristique. n 

Les éditoriaux de Max Simeoni nous ramenent toujours à une exigence, et finalement 
une seule équation à bien maîtriser : la capacité des nationalistes corses à faire face 
aux enjeux. Il le disait souvent : nous tenons notre avenir entre nos mains. Ce texte était 
rédigé en 2017 dans un autre contexte que celui d’aujourd’hui, mais pas si différent. 
Nous étions au lendemain du second tour de l’élection présidentielle avec le score 
fracassant de Marine Le Pen en Corse…

Le nord magnétique change,  
les boussoles s’affolent 
par Max Simeoni
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Elle revient enfin sur sa terre natale 
après 184 ans d’exil. Le retable de 
« La vierge en trône tenant l'enfant 

entourée de quatre anges musiciens », 
dit « Madonna di Brandu » a été exposée 
au musée de la Corse ce vendredi 19 
juillet, après avoir été saluée au village 
de Brandu le 16 juillet, notamment par 
le maire de Brandu Patrick Sanguinetti, 
en présence du président de la 
Collectivité de Corse Gilles Simeoni. La 
fin d’une épopée pour cette œuvre 
sacrée, peinte sur bois vers 1500. Ce 
sont 350 000 € qui ont été réunis par les 
pouvoirs publics et des donateurs privés 
pour permettre à cette œuvre, désor-
mais propriété de la commune de 
Brandu, de retourner en Corse. 
Un pan de l’Histoire de la Corse génoise 
et des communautés franciscaines  
Cette œuvre, créée en 1500, provient de 
l’ancien couvent Saint François de 
Brandu et présente un intérêt majeur 
pour le patrimoine de la Corse. Elle est 
le fruit du travail des peintres florentins 
Simone Da Firenze et Rocco di 
Bartolommeo. Il s’agit de la partie cen-
trale d’un ancien retable, constituée 
d'une peinture rehaussée fond d’or, 
peinte sur des panneaux de bois et d'un 
cadre en bois sculpté et doré. De style 
gothique, il s’agit d’un retable de  
2 mètres 20.  
Le statut social des commanditaires est 
incertain : il s’agirait peut-être des sei-
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Indirizzu (adresse) : 

 

Telèfonu (téléphone) : 

Mel :

Pigliu  un abbunamentu d’un annu à ARRITTI per 55 €

r  Eccu u mo sceccu di 55 € à l’ordine d’ARRITTI. 
r  Eccu un sustegnu in più di ..........................€

r  Primu abbunamentu 
r  Riabbunamentu

À compléter et à renvoyer à : Arritti - 5 bd Hyacinthe de Montera - 20200 Bastia 
Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica

A Madonna di Brandu in casa soia 
 
En 2023 a eu lieu une grande mobilisation citoyenne et institutionnelle, à l’initiative de la Collectivité de Corse et de la 
direction du patrimoine, alors que le retable de la Madonna di Brandu était annoncé dans la presse comme étant mis aux 
enchères, à destination d’acquéreurs privés. Après plus d’un an de mobilisation, l’œuvre est de retour sur sa terre légitime. 

PatrimoniuPatrimoniu

gneurs Gentile de Brandu, qui auraient 
fondé le couvent dont provient le retable 
en 1474, ou bien de patrons marins 
enrichis par le commerce avec Gênes. La 
Madonna di Brandu s’inscrit dans une 
époque où les liens entre la Ligurie et 
plus particulièrement Gênes étaient forts 
et riches. 
Cette œuvre est ensuite acquise en 
1839 par Albin Chalandon, grand col-
lectionneur de passage en Corse. Celui-
ci va lui donner au retable son titre 
actuel : « la Madone de Brando ». Resté 
dans la descendance du collectionneur 
lyonnais, le retable avait fait l’objet en 
2023 d’une volonté d’être mise aux 
enchères. 
Antonia Luciani, conseillère exécutive 
en charge de la culture, avait expliqué 
comment la Collectivité de Corse s’est 
mobilisée pour récupérer l’œuvre en 
apportant la démonstration qu’il s’agis-
sait d’un bien public. Le retable avait 
ainsi pu être retiré de l’enchère avec le 
soutien du ministère de la Culture le 30 
mars dernier. Aujourd’hui l’œuvre est 
donc de retour en Corse. 
« Ghjornu di festa è di gioia pè a cumuna, 
u Capicorsu è a Corsica ! » a déclaré le 
président du Conseil exécutif Gilles 
Simeoni, « dop’à 185 anni di spalluzzera 
è un annu di mossa cullettiva è di negu-
ziati ghjurìdichi, hè turnata in casa soia a 
Madonna di Brandu ! » n 
Léa Ferrandi.



An
nu

nz
iileg

ali
Um

ag
iu

Um
ag

iu

nu 2852 • 25 di lugliu di u 2024 ARRITTI • 11

SAS DONNA IMMOBILIER  
La Chapelle, Couvent des Capanelles,  

4 Rte de VILLE 20200 BASTIA  
RCS 910387083  

Aux termes de l'Assemblée Générale Extraordinaire en date 
du 27 juin 2024, les associés ont pris acte qu'il y avait lieu 
de poursuivre l'activité de la société, bien que l'actif net soit 
devenu inférieur à la moitié du capital social, conformé-
ment aux dispositions de l'article L.223-42 du Code de 
commerce.

EMMAXRAY SARL 
SOCIÉTÉ À RESPONSABILITÉ LIMITÉE 

AU CAPITAL DE 2 000 EUROS 
SIÈGE SOCIAL : VILLA LAURANNE,  

LES CALANCHES, ROUTE DES SANGUINAIRES, 
20000 AJACCIO 

498 821 479 RCS AJACCIO 
Aux termes d'une délibération en date du 17 juin 2024, 
l'Assemblée Générale Extraordinaire des associés, sta-
tuant en application de l'article L. 223-42 du Code de com-
merce, a décidé qu'il n'y avait pas lieu à dissolution de la 
Société. 

Pour avis. La Gérance

S.A.R.L. EMMANUELLI BUREAUTIQUE  
MICRO-INFORMATIQUE 

Société à Responsabilité Limitée  
au Capital de 114 336.50 euros 

Lieudit Casatorra 20 620 Biguglia 
R.C.S. BASTIA : 326 142 437 

Par assemblée générale du 26 juin 2024, suite au décès 
de Monsieur René Marius EMMANUELLI, est nommé gérant, 
à compter du 26 juin 2024, pour une durée illimitée 
Monsieur Philippe Antoine EMMANUELLI, né le 19 avril 
1966 à Ajaccio, de nationalité française, demeurant lot 
Domaine Albella, 20620 Biguglia. 

Pour unique insertion, le gérant

DOLCE 
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 

AU CAPITAL DE 500 EUROS 
SIEGE SOCIAL : VILLA DOLCE E SERENA, HAMEAU 

DE PRECOJO, 20137 PORTO-VECCHIO 
948 116 587 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une délibération en date du 8 juillet 2024, la 
collectivité des associés a nommé en qualité de cogérants 
Monsieur Gianni MAZZOCCHI, demeurant à Armentajo, 
Route de Santa Giulia, 20137 Porto-Vecchio, et Madame 
Marie Dominique FEYFANT, demeurant Villa Dolce e Serena, 
Hameau de Precojo, 20137 Porto-Vecchio, pour une durée 
illimitée à compter du 8 juillet 2024. 

Pour avis. La Gérance

Dolu 

Si n’hè andatu l’amicu 
Jean Jacques Canessa

Arritti hà amparatu cù tristezza a disparizione di 
l’amicu Jean Jacques Canessa. Rispunsèvule 
in Corsica di L’Eculugisti I Verdi, Jean Jacques 

era un amicu d’Arritti è di u naziunalìsimu corsu. Di 
tutte e lotte pè a difesa di l’ambiente, era vicinu à 
noi dinù ogni volta ch’ellu ci vulìa, pè a lingua è a 
cultura, pè i diritti di l’omu, pè a liberazione è a 
difesa di i dritti di i prigiuneri, per luttà contr’à a 
speculazione, per l’evuluzioni di e stituzioni… Era 
sempre in prima lìnea una di e nostre voce 
quand’ellu ci vulìa à difende a Corsica è e so 
rivendicazioni di pettu à l’istanze di l’eculugisti in 
Francia. Ci hà da mancà assai. 
In u so paese di I Peri, era dinù cunfratellu 
fundatore di a cunfraternità di San Larenzu di i Peri. 
Arritti manda cunduleanze afflitte è fraterne à tutti i 
soi, parenti è amichi.  
Riposi in pace caru cumpagnu di lotta. n 
Arritti. 

U nostru Amicu Ghjuvan 
Ghjacumu Canessa hè 
mortu soudainement dans 

son jardin du village de Peri. 
C’est un militant actif de la cause 
environnementale qui disparaît, il 
faisait partie de la direction 
collégiale du GARDE, Groupement 
d’Aiacciu et de sa Région pour la 
Défense de l’Environnement. 
Il s’est engagé très tôt en politique 
au sein des Écologistes I Verdi 
Corsi. Il a été la cheville ouvrière 
du SIVAM BIO. Depuis dix ans, il 
représente la Corse au parlement 
des Écologistes en tant que 
Conseiller Fédéral. Il a été de tous 

les combats depuis l’autonomie 
alimentaire jusqu’aux énergies 
renouvelables en passant par les 
bouleversements climatiques. 
C’était un militant atypique, au 
parler vrai et aucune personnalité 
politique ne l’impressionnait. 
C’était Jean Jacques, nous 
sommes trop tristes, il nous 
manque déjà. 
Riposa in Pace. n 
Les Écologistes I Verdi Corsi
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Vous souhaitez faire paraître votre encart publicitaire dans Arritti,  
contactez Ange Giovannini au 06 81 54 73 98 ou par mél arritti2@wanadoo.fr 

Vous pouvez aussi envoyer un message via notre site internet www.arritti.corsica

U vostru settimanale hè nant’à internet
Attualità, suciale, salute, pulìtica…

www.arritti.corsica
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